

trop de fermeté , Dieu vous en retirera pour que vous restiez dans les limites de votre amour : vous remplissez—vous trop d'amour , Dieu vous en reprendra pour qu'il reste contenu dans les limites de votre pouvoir. Les fous seuls ont été manqués par la douleur (1)...

L'homme entièrement formé avec la volonté a besoin d'être attendri par le Ciel. La volonté ne fait que l'homme , et l'homme s'élèverait dans son orgueil ! Il faut que notre cœur s'ouvre proportionnellement à la source impersonnelle. Souvent celui-là va en arrière qui travaille le plus pour avancer. C'est ce qui arrive en dehors de toute grâce. La volonté privée du cœur s'érige en haine. Il n'y a pas toujours assez d'ampleur dans l'âme pour que l'action laisse la place à la bonté.

L'intelligence ne fait pas le grand homme , et la volonté d'un grand homme ne fait qu'une entêté de celui dont l'intelligence est étroite. Pour avoir l'esprit vaste il faut avoir vu toutes choses. Mais pour avoir pensé à tout , il faut avoir successivement tout aimé. Un grand amour a pu seul retenir l'âme suffisamment sur chaque objet. Jamais le bon sens ne sortit d'un cœur étroit. Livrez-vous aux esprits mesquins , vous ne tarderez pas à souffrir d'un pareil défaut de leur cœur. On n'est bien qu'auprès des esprits vastes.

On ne sait pas l'importance de l'équilibre du cœur et de la volonté ! La méchanceté n'est qu'une persistance de la volonté sur un point où c'était au cœur de reprendre : la faiblesse n'est qu'une inaction du cœur lorsque c'était à la volonté de marcher. La lâcheté habite le fond de ces cœurs mous où le vouloir est submergé..... Ne vous plaignez donc jamais si la douleur retire à votre personnalité pour le donner

(1) Toute manie vient du moi ; toute exagération funeste est un dépôt de l'orgueil.... Lorsqu'il éclate, la nature est débordée...